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本报讯 辽沈晚报、聊沈客户端
记者张铂报道 11月19日晚，第28届
中国金鸡百花电影节暨第 32 届中国
电影金鸡奖在厦门举办开幕式。和
前几届“星光黯淡”的状况相比，本届
金鸡奖不仅入围名单含金量十足，参
与的嘉宾阵容也是超级强大。而最
让公众兴奋的消息莫过于，组委会公
布，从今年起，金鸡奖将每年评选一
次。这次赛制的改革，很可能给金鸡
奖带来新的活力。

中国电影金鸡奖创办于1981年，
是电影界专业性评选的最高奖，金鸡
奖评奖委员会全部由电影界各专家
学者组成，所以该项奖又被称作“专
家奖”。而与其并列的百花奖则是以
观众评奖为主。两奖并称为“中国电
影双奖”，后合并办成“中国金鸡百花
电影节”。此前金鸡奖与百花奖隔年
轮流颁发。也就是说，两年才能评选
一次金鸡奖。

作为专业的电影奖项，金鸡奖的
分量不轻，在很多演员眼里，能拿到
金鸡奖的最佳表演奖，是演艺生涯一
次很重要的认可。但碍于两年才能

颁奖一次，这让金鸡奖的评选总是跟
不上公众和电影市场的热度。

近年随着中国电影市场的飞速
发展，越来越多的优秀国产电影出

现，业内人士和公众都开始呼吁金鸡
奖能改为每年评选一次，让好电影不

被埋没。在 11月 19日晚的金鸡百花
电影节开幕式上，组委会正式宣布，
金鸡奖将改为每年一颁，这个改变迎
来了业内外的一片叫好。

同时，本届金鸡奖的入围名单以
及电影节的参与剧组、嘉宾，也证明
了“金鸡百花”有重新焕发青春的能
力。

在开幕式上，张艺谋、吴京、黄晓
明、周迅、周冬雨、姚晨、易烊千玺、
刘昊然、王俊凯等各代优秀电影人都
有现身。而本届金鸡奖的入围名单，
几乎囊括了这两年的高分影片，包括

《我不是药神》《流浪地球》《后来的
我们》《红海行动》等，新一任金鸡影
帝影后将从徐峥、王景春、富大龙、
涂们、姚晨、马伊琍、咏梅等实力派
中选出。

另外，不少热门电影剧组也赶到
金鸡百花电影节宣传。导演薛晓路
携新片《吹哨人》亮相开幕论坛，贺
岁喜剧电影《两只老虎》的导演李非
也亮相开幕式，与张艺谋、成龙、张
国立等中国电影人登台讲述创作心
路历程。

金鸡奖革新 从今以后年年见

新老导演齐聚金鸡百花电影节。

卖货能力神乎其技的“口红一
哥”淘宝主播李佳琦，成为最近的

“顶级流量”。在这个“双十一”飞速
蹿红的同时，李佳琦也正遭遇走红
的烦恼：直播不粘锅翻车事件、卖大
闸蟹涉嫌虚假宣传、与某化妆品品
牌之间的纠纷，均在热搜榜上盘踞
多日。有趣的是，在消费了金钱之
外，网友在李佳琦的直播间里还消
费了时间和情绪，或者说是一种叫

“爽感”的东西，成了现代社会消费
者的一剂解压神药。

网络时代传播的重要特点是去
中心化的碎片式传播，面对海量的
信息，受众越来越觉得无所适从。
这种“选择太多”的焦虑，造就了这
几年风靡一时的知识付费——把一
本书中最精华的所谓“干货”嚼烂了
喂给你，而你只需要付并不贵的费
用。李佳琦的“出圈”，和知识付费
的内在逻辑一脉相承，他一定是碎
片化时代最棒的销售员，稳准狠地
说出每个产品的亮点，用简单直接
的形容词激发观众的购买欲望。更
重要的是，李佳琦在直播间提供给
观众如同好友般的陪伴，大大缓解
了都市人的孤独感，所以近期当他
遭遇危机时，会出现“所有女生，保
护我方李佳琦”这样的声音。

因为风头太劲，刘涛、朱一龙等
演艺明星们通过李佳琦的直播间卖
货成了潮流，出现明星蹭网红流量
这样奇特的现象。一个直接原因
是，李佳琦已经成了“粉丝化”的带
货达人，表现为拥有了自己的个人
网站，并有粉丝自发为他做宣传手
幅、跟踪他的行程。由此引发的一
个问题是，网红和明星之间的界限
是什么？明星下沉做主播，最多被
消费者吐槽卖货不专业；而网红要
转型去当明星则如同跨越天堑。

从某种意义上说，李佳琦的火，
是网络造就的一种流量假象，伴随
着大量人气泡沫。其实，在缓解大
众消费焦虑的同时，李佳琦本人也
深陷焦虑，所以他的当务之急是赶
在泡沫破碎前进行流量变现。最近
一段时间，他录制了湖南卫视王牌
综艺《快乐大本营》，并宣布加盟网
络综艺《吐槽大会》。未来的一段时
间内，李佳琦显然还会继续加速转
变成“全域网红”。不过，随着舆论
对李佳琦要求的与日俱增，作为一
个被允许犯错的直播网红，他到底
还能走红多久呢？答案或许并不那
么乐观。 据《北京日报》

历经5年打磨、6个多月拍摄，动
用群众演员近4万人，还汇聚了王新
军、秦海璐、李雪健、张嘉译、辛柏
青、尤勇等强大演员阵容的战争题
材大戏《河山》，目前正在热播。日
前，秦海璐在接受记者采访时透露，
这部剧的特殊意义还在于，这是她
与王新军的“夫妻档”合力之作。

秦海璐说，抗战题材的作品已
很久没人拍了，自己作为行业的中
流砥柱，有责任用一种新的方法把
这个题材捡起来。

和老公合作太难了

记者：《河山》中，你演的姜雅真
是一名地下党，不久前的《老酒馆》
中，你饰演的谷三妹也是地下党，两
个角色最大的不同是什么？

秦海璐：这两部戏是我同时拍
的。《老酒馆》是一个传奇剧，讲的
是民间所谓江湖上的事情，谷三妹
身上也有这种江湖气，她更多的是
在民间搜集情报。姜雅真是受过
专业训练的情报工作人员，她身上
有非常强的职业特性，她面对的人
也都是经过专业的、高精尖培训过
的。

记者：这次“夫妻档”合作的感
觉如何？

秦海璐：最大的难处是我老公
王新军当导演啊，太难啦！最大的
乐趣是我老公当导演啊，好开心
啊！难是因为我对他非常了解，他

对专业要求非常严苛，也非常执着。
但庆幸的是，他不是一个固执的人，
是非常理性的、可沟通的导演。第
二，我非常清楚地知道演员做导演
的优势在哪儿，他会更注重于人
物。我们这个戏很大不同就是我们
一直在写人。

记者：此前有抗战剧被质疑为
雷剧、神剧，《河山》在制作中如何避
免这样的问题？

秦海璐：抗战题材是有庞大的
观众基础的，但是这种戏不是很少
的投资就能够做的，也不是花一两

个月就可以拍完。《河山》对细节要
求非常高，整个主创是一个非常庞
大的大电影制作团队。我们的爆破
场面和战争场面非常专业，从头到
尾、从台词到阵地布置等等都是有
军事指导跟在组里面，也有顾问团
把关。

记者：这次邀请了李雪健、张嘉
译、辛柏青、尤勇等资深的演员配
戏，作为监制和这些演员合作有什
么样的感受？

秦海璐：跟这些老师合作让我
非常感动，他们为这个戏都很拼。

拍抗战剧不是为赚钱

记者：这次您自己的公司也有
投资，为什么会投资这部作品，毕竟
抗战剧这几年的市场并不太好。

秦海璐：我真的是到了中年这
样的一个年纪，在这个行业里算是
中流砥柱，我们有我们的行业责任
和社会责任。当然如果你要是想赚
钱的话，我明年就可以拍一网剧或
者是什么，但是咱也不能只赚钱啥
事都不干是不是，这不是中流砥柱
该干的事啊。这一类题材其实这几
年都没有人拍过，我们很希望能找
到一种新的方法把这个题材捡起
来。

记者：现在很多人处于焦虑的
状态，大家会遇到困难或者坎坷，您
作为一名演员，会比普通人感受到
的更多。您希望大家用怎样的心态
让自己呈现出更好的状态？

秦海璐：其实按部就班地去做
事情，这可能是比较重要的一件事
情。《河山》从拍摄到后期，我们有非
常充分的准备，才可以应对所有的
措手不及。所以我觉得大家可以放
缓一下自己的工作状态，要想好你
每一项工作应该怎么做？要怎么
做？你的生活要过成什么样子？想
过成什么样子？之后按部就班地去
做，我觉得这个可能才是一个比较
理想的生活状态。

据《扬子晚报》

被告人陈某、林某、赖某等 8 人
侵犯著作权一案20日在上海市第三
中级人民法院开庭审理。该案涉及

《流浪地球》《廉政风云》等电影，不
法行为在社会上造成恶劣影响。法
院经过审理，当庭作出判决，8 人获
刑。

据悉，2017年7月至2019年3月
期间，被告人陈某受境外人员委托，
招募被告人林某、赖某等 7 人，通过
在QQ聊天群远程遥控分工的方式，
经营管理“最快资源网”“131 资源

网”“156资源网”“极速云采集网”等
非法网站，共同下载、传播大量盗版
影视作品，同时在视频链接中添加
境外赌博广告以牟利，非法经营数
额高达1250万余元。

本案中境内外人员相勾结，租
用大容量服务器，形成线下制作源
头、线上传播网络的完整盗版产业
链，总计涉及盗版影视作品 2 万余
部，其中包括《流浪地球》等春节档
热映电影，涉及著作权人分布世界
多地，造成恶劣的社会影响，侵犯著

作权人的合法权益，严重损害了我
国影视行业发展与知识产权保护声
誉。

庭审中，上海市检察院第三分
院申请专家鉴定人出庭，对本案被
告人陈某等人获取盗版视频资源、
上传云转码服务器，以及切片和添
加赌博网站水印、生成视频链接等
云转码技术功能的全程陈述专业意
见。

在严格审查案件的同时，检察
机关充分考虑到被告人的认罪悔罪

态度、家属愿意代为退赃退赔等情
况，建议对本案8名被告人均适用认
罪认罚从宽制度。

最终检察机关建议以侵犯著作
权罪判处被告人陈某有期徒刑四年
六个月，并处罚金50万元，同时判处
被告人林某、赖某等人有期徒刑二
年十个月到十个月不等，并处罚金
17万元到2万元不等。

法院经合议庭评议当庭宣判，
支持检察机关的全部量刑意见。

据新华社

侵犯《流浪地球》等电影著作权 8人获刑

与王新军组成“夫妻档”打造抗战剧《河山》

秦海璐：人到中年，按部就班就好

《河山》剧照。

李佳琦为大众解压后
能走多远？


